

---



---

# DIARIO MERCANTIL

## DE CADIZ

### DEL VIERNES 20 DE ENERO DE 1809.

---

#### SAN FABIAN PAPA Y MARTIR Y SAN SEBASTIAN

Martir Abogado contra la Peste. (*Misa.*)

El Jubileo de las XL horas está en la Iglesia de Santo Domingo, por la Religiosa Comunidad. Se manifiesta à las 2 de la mañana y se oculta à las 5 de la tarde.

#### *Afecciones Astronómicas de hoy.*

Sale el Sol à las 7 h. 03' 22" y se pone à las 4 h. 56' 38".

Debe señalar el Relox al punto del medio dia las 12 h. 11' 25".  
Aumenta la Equacion 17" 2". Lugar del Sol en la Ecliptica 10' S. 0.º 08' 3". Idem en la Equinocial en tiempo 20 h. 9' 18".

Es el 5 de la Luna. Sale à las 9 h. 20' mañana y se pone à las 10 h. 1' noche.

*Mareas en el centro del canal entre puntas y el caño del trocadero.*

Prim. alta à las 4 h. 26' mad. | Seg. alta à las 4 h. 47" tard.

Prim. baxa à las 10 h. 37' mañ. | Seg. baxa à las 10 h. 57' noche.

---

#### *Conclusion del número anterior:*

**L**Os sucesos que las armas de Bonaparte obtuvieron despues, no han disminuido (estoy seguro de ello) el tono imperativo de sus despachos de oficio, y la correspondencia de Champagny con el secretario del Papa subministran pruebas irrefragables; pero aun mas que todo eso, su mensaje al Senado proclama altamen-

te y contiene un lenguaje el mas altanero y aun insolente contra el Austria. ; De qué otro poder podria hablar quando dixo: „Pero no quiero ni debo depender de falsos cálculos y de los errores de las otras cortes; y pues mis vecinos aumentan sus exércitos, es mi deber aumentar los mios.” En seguida encarga à su ministro de guerra le dé un estado de todas sus fuerzas en las diversas partes del mundo. ; Que arrogancia! Lo mismo hizo antes de la guerra contra la Prusia y el Austria; y en efecto si se busca lo que publicó entónces, se hallará una semejanza que choca entre su manifiesto y lo que ahora ha dicho.

El parte del ministro de guerra hace patente la organizacion interior del gabinete de Bonaparte. „Vuestro ministro de relaciones extrangeras (dice) me ha asegurado (; vease con que doblez y sentido equivoco!) que la mas estrecha alianza existe entre V. M. y la Rusia. Los armamentos dal Austria habian excitado freqüentemente mi solicitud. (; Querria hacernos creer que esta solicitud no ha sido insinuada por el embaxdor francés en la corte de Viena por alguna nota llena de amenazas y de insolencias?) El ministro respondió asegurando mediaba la mejor armonia con el Austria. Esto es falso, porque este parte insulta groseramente al Austria, y siendo esto falso, debemos concluir naturalmente de ello que el ministro de relaciones extrangeras ha cometido otra igual equivocacion ó descuido quando aseguró al ministro de guerra de la alianza íntima que existe entre su amo y el Emperador de todas las Rusias.

Pero estos discursos equívocos demuestran el plan de las mas soeces picardías é ilusiones que el gabinete de Bonaparte ha seguido siempre. Ó bien prueban que este gabinete como el pueblo y el exército está enteramente gobernado por una voluntad despótica. El grado de autoridad y de independendencia à que se cree haber llegado, le hace no consultar à nadie; sus planes y sus acciones no pertenecen à otro que à él mismo, y son los resultados de sus propias combinaciones: no tiene ninguna confianza en los viles consejeros de que se sirva para disfrazar sus atentados, que no asocia el primer pensamiento que les prepara; y en efecto si estuviesen iniciados en sus planes, ; cómo presentaria el ministro de guerra unas relaciones tan extravagantes?

El Austria conoce desde mucho tiempo el peligro que la amenaza; pero las circunstancias le prescriben la mayor circunspeccion: éstas le obligan à recoger, à exercer sus fuerzas y à con-

temporizar hasta la explosión de esta indignación que hace tiempo agita el corazón de las naciones oprimidas. El Austria no ha podido mostrarse insensible à la cruel catástrofe que ha producido la caída del Gefe del catolicismo, del que era uno de los principales apoyos: tampoco ha podido mirar con indiferencia la incorporación de la Toscana al imperio francés: no ha podido contemplar sin horror los procedimientos contra la España, ni ver las mas antiguas coronas en manos de una familia de aventureros corzos. El Monarca que reyna en Austria ¿no debe hacerse cargo que llegará dia en que oiga de la boca del vil usurpador que la dinastía de la casa de Hapsbourg es incompatible con el reposo de la Europa? ¿No se le dirá: „Que la dinastía que gobierna el Austria, por sus conexiones, sus recuerdos y sus temores, será siempre la enemiga secreta de la Francia? El temor de perder en último resultado, su corona por una sumision prolongada, forzará el Emperador de Austria à arrastrar àcia los combates los pueblos que gobierna y que están acostumbrados à ser libres baxo su imperio, digan lo que digan los especuladores de la bolsa y los políticos de la ciudad; y no es dudoso que esta lucha no esté acompañada de los votos de todos los Ingleses ilustrados. El Austria no puede resistir mucho tiempo en el estado en que se halla, con el peso de un ejército inmenso, sin comercio y sin aduanas. Es forzoso ó que ella se asegure su propia independencia salvando la Europa, ó que caiga juntamente en la opresion con sus vecinos. Ella conoce esta verdad, ella debe, ella quiere hacer un grande esfuerzo; y conquistando su libertad, restablecer la de todas las Naciones.

*Peltier. Trad por B. B.*

*Zaragoza 24 de Diciembre.*

Esta Ciudad sufrió nuevo ataque con grandes fuerzas el dia 23 del pasado: el éxito fue sumamente glorioso para nuestras armas (elogiadas ya repetidísimas veces en aquel emisferio.) De 20 mil franceses que la atacaron con el mayor denuedo, quedaron en nuestro poder cerca de 7 mil entre muertos y prisioneros, retirándose los demas àcia Castilla.

*Murcia 7 de Enero.*

Por carta de Don Alexandro Tapia, Comisionado de esta Suprema Junta para averiguar la situacion del ejército enemigo,

escrita en el Quintanar con fecha de primero de este mes, sabemos las noticias siguientes.

El ejército enemigo que salió de Madrid para Somosierra, ha sido derrotado por nuestras tropas y las Inglesas, teniendo una pérdida considerable, de cuyas resultas han replegado los franceses ácia Madrid, conduciendo 64 carros de heridos: en Toledo solo hay 350 heridos franceses, procedentes de otra derrota que han sufrido en el puente de Almaráz: entre Yepes y Ocaña han tenido igual suerte, habiendo desalojado los pueblos de Madrilejos, Tembleque, Villa Mayor, Villa nueva del Cardete, Corral, y otros; añadiendo un caballero, que prófugo de Madrid pasa á Valencia, que los franceses se hallan en confusión á causa de sus derrotas, de no tener correspondencia, y de hallarse cercados por nuestros ejércitos, que se acercan por derecha é izquierda con la mayor reserva.

### NOTICIAS PARTICULARES DE CADIZ.

*Venta* = Lo está el papel titulado: *Glorias militares de los Españoles desde la mas remota antigüedad hasta el presente, en tres tomos en octavo; en el tercero se trata de las victorias de ellos contra los franceses en esta guerra. Tomo 1.º por el M. R. P. F. Pedro de San Josef, Mercenario Descalzo, Lector jubilado en Sagrada Teología &c. Saldrán correlativamente lo mas pronto posible. Se hallarán en la Plazuela de San Agustin en la librería de D. Antonio Murguía, à 10 reales de vellon cada tomo.*

Cádiz 19 de Enero.

Vs. Rs. Sepbre.  $6\frac{3}{4}$ . Mayo.  $64\frac{3}{4}$ . Enero  $66\frac{3}{4}$ .

### DIVERSION PUBLICA.

**TEATRO.** = En el Coliseo de esta Ciudad se executará la Funcion siguiente. Se dará principio con la Comedia en 3 actos *El Sí de las Niñas*, en la que hará el principal papel el Señor Andres Prieto. Seguirá un Intermedio de Música; y se dará fin con un divertido Saynete.

A LAS SIETE.

CON REAL PERMISO.

Por Don Nicolas Gomez de Requena, Impresor del Gobierno,  
Plazuela de las Tablas.